

EL RADICAL

No se devuelven los originales

No se publicara ningún artículo que no venga firmado por su autor.

De los artículos firmados responden sus autores.

Redacción y Admón.

Cristo, 1

El discurso de Lerroux

El magistral discurso pronunciado por Lerroux en el Congreso de los Diputados el día 2 del corriente, ha sido una crítica ajustada y completa de los partidos políticos y los hombres que los representan. En la primorosa obra parlamentaria de nuestro jefe, existen tres momentos culminantes. En hora y media, Lerroux hizo la disección de conservadores, liberales y republicanos. Del proceso minucioso y concreto, se deduce la consecuencia indisputable de que, por el estancamiento de los partidos en sus procedimientos de gobierno ó en su actuación, han llegado á ser incongruentes con los tiempos presentes.

Nuestro querido jefe al terminar su grandilocuente discurso, fué felicitado por personalidades de diversa significación política. Todos coincidían en señalar la excesiva modestia del señor Lerroux, que solo reputó de personalidades consagradas á los señores Maura y Azcárate, cuando él puede figurar á la par de los primeros.

También la prensa conviene en la trascendencia del discurso de D. Alejandro Lerroux, y lo califica de gran acontecimiento político. Existe perfecta unanimidad en reconocer el formidable triunfo parlamentario. Periódicos como *La Correspondencia de España*, *Heraldo de Madrid*, *La Tribuna*, *El Mundo*, *Diario Universal*, *El Globo*, *El Imparcial*, *El Liberal* y *La Mañana*, nada sospechosos de ser afectos á nuestra política, se rinden á la evidencia y reconocen en nuestro jefe una de las primeras capacidades nacionales.

Pero...—también hay peros— no falta quien tache de gubernamental el discurso. ¿Qué es gubernamental? ¿Capacidad para gobernar? Indiscutiblemente la tiene el señor Lerroux y el partido Radical.

¿Quiere decirse que no ha sido radical la oración parlamentaria del señor Lerroux? ¡Pobres espíritus! No se ha dicho en el Congreso nada tan radical como el discurso de nuestro jefe. Porque, ser radical, es ir en compañía implacable con la verdad, y no es ser radical hacer cabriolas, aderezar groserías ó interrumpir con payasadas á los partidos dinásticos. Eso convencerá á los necios; pero no in-

terpreta el sentimiento de las masas honradas, que no están integradas por necios, payasos y groseros. El latiguello está bien para acarrear el rebaño; no ejerce ningún influjo en los austeros enamorados de la verdad. En suma, el Congreso no es una plazuela de mercado. Por lo mismo, las extridencias, los vocablos de mal gusto deben desterrarse de las Cámaras, que están más necesitadas de verdades descarnadas que de hipos de histriones. Y el discurso de nuestro ilustre jefe ha sido una exposición de verdades, y por lo mismo, el más radical de los pronunciados por los políticos contemporáneos.

Al ariete de la crítica del señor Lerroux, han quedado pulverizados los conservadores, los liberales, y por ende, el régimen.

¿Que también les ha tocado su parte á los republicanos?

Pues, enmendarse.

Unas cuantas palabras y muchas gracias

Se las doy y muy expresivas á *Heraldo de Valdepeñas*, por que con su espontánea intervención en el asunto de «Los donativos», ha logrado que el señor Camacho haga pública la inversión de los mismos.

Ahora que con el distinguido director de *Heraldo*, al darle la liquidación de las tan discutidas cuentas, no ha sido todo lo sincero el proporcionante de ellas, como la buena intención del periodista reclamaba.

En primer lugar, no es cierto que la intervención de los donativos por el señor Palacios, arranque desde el mes de Agosto de 1910, como le han manifestado al distinguido director de *Heraldo*. El señor Palacios abrió cuenta corriente de tan repetidos ingresos, á los pocos días de tomar posesión del cargo de alcalde, ó sea dentro del mes de Marzo de 1910.

Todo el mundo sabe (y *Heraldo* mejor que nadie, puesto que por un suelto suyo traté yo el asunto), que con esos ingresos reintegró el señor Palacios las 125 pesetas á cada uno de los señores concejales que las adelantaron para contribuir á los gastos que originó la corrida de feria de 1909; y todo el mundo sabe que de esos mismos ingresos pagó las pérdidas de las corridas de feria de 1910. Como nadie

ignora que con lo que tenía en caja quería empezar á construir un cuartel para la Guardia civil.

He de hacer constar, que como lo que yo digo es cierto, estoy dispuesto á probarlo, cuando quiera mi ilustre contrincante, en el salón de sesiones del Ayuntamiento.

Yo podría calificar las cuentas proporcionadas al digno director de *Heraldo*, de las cuentas de «El Gran Capitán», pero no quiero zaherir susceptibilidades.

Ahora que salvando todos los respetos personales yo tengo que replicar, que la liquidación hecha por el señor Camacho en su despacho particular, no ha convencido á nadie, (fuera de sus incondicionales), porque no prueba nada.

Y no ha convencido, porque es inexplicable que cuentas tan exactas y tan bien detalladas, no las presentase el señor Camacho, cuando en Febrero último se las pedí yo en el Ayuntamiento. En vez de presentarlas me contestó, «que había ciertas cosas que eran imposible poderlas justificar», y yo le repliqué «que con las iniciales me bastaba». Pero en vez de dar la satisfacción que se le pedía, dijo que el libro de los famosos donativos lo tenía en su casa y que allí podía ir yo á enterarme, ó que él iría á la mía, por que en el Ayuntamiento no daría explicaciones. No obstante, á los tres meses presenta una liquidación de los celeberrimos ingresos en las columnas de un periódico. ¡A los tres meses de manifestar que había cosas que era imposible poderlas justificar! ¡Qué dato más elocuente...!

Ante estos hechos tan especiales, yo que no dudo, que no he dudado de la caballerosidad y honradez personal de mi adversario político, se me ocurre preguntar: ¿cómo habiendo presentado una liquidación tan exacta, tan en armonía los gastos con los ingresos, que hasta el sobrante viene á cubrir lo poco que faltaba que abonar á los canteros?, ¿cómo habiendo presentado esas cuentas tan claras en *Heraldo*, hay nebulosas para presentarlas al Ayuntamiento?

Si yo me encontrase en el puesto del señor Camacho, es seguro que no habría vacilado ni un solo instante en presentar el histórico libro, que es donde seguramente se encontrarán los justificantes.

Y afirmo esto, porque seguro de

que había recibido ciento y ciento había gastado dignamente como en la liquidación manifestada á *Heraldo* se demuestra, jamás hubiera rehuido ocasión alguna para probarlo; pues lo que al periodista se le manifiesta, de igual manera se debe manifestar al concejal, al Ayuntamiento y al pueblo.

Lo que dentro de un despacho particular no ofrece dudas, igualmente se prueba en la plaza pública.

En el Ayuntamiento hemos de encontrarnos; presente esas pruebas en sesión pública y esté seguro el señor Camacho que le tributaré mi aplauso tan sincero como entusiasta.

Allí he planteado este asunto y en el Municipio es donde se me deben dar satisfacciones, por quien tiene el deber de dárme las. ¿Lo hará así mi distinguido adversario político?

En mi asiento de concejal espero. Una liquidación exacta cualquiera la hace...

PEDRO V. GÓMEZ.

ALREDEDOR DE UNAS CUENTAS

En «*Heraldo de Valdepeñas*» correspondiente al 29 del pasado Mayo, aparecen las célebres cuentas de los célebres donativos, que tantas veces nosotros hemos pedido y que el concejal radical D. Pedro Vicente Gómez ha venido solicitando desde su escaño de concejal en el Ayuntamiento.

Nuestra sorpresa y la de la opinión pública ha sido grande, al ver en *Heraldo* publicadas las cuentas que en el Ayuntamiento no se pudieron dar, y que después de transcurridos seis meses de tener en su casa el señor Camacho el histórico libro de donativos, el querido colega la publica englobadas.

Por nuestra parte, apesar de reconocer las grandes condiciones matemáticas del señor Camacho, solo comparables con Newton, hemos de manifestar que nos preguntamos sin acertar con la contestación, lo siguiente:

¿Por qué, siendo las cuentas tan exactas no se han presentado en el Ayuntamiento y á los seis meses de tener el señor Camacho el libro de estas cuentas en su casa las publica un periódico?

¿Por qué, cuando el concejal se ha

Gómez pedía el las cuentas de los donativos, el señor Camacho manifestaba á este concejal que no podía dar estas porque había algo que reservadamente le podía decir, pero públicamente no lo podía hacer? contestando el señor Gómez que á él con las inciales le bastaba, y ni con esto las cuentas se dieron, y hoy aparecen estas cuentas en un periódico, sin que aparezcan aquellas partidas de que hablaba el señor Camacho, y estas resultan exactas.

Como pedrada en ojo de boticario (y no se crea aludido ninguno de la facultad) viene aplicado el cuento del estudiante, que abusando de tu bondad, lector, pasamos á referir.

Erase un estudiante que viose sorprendido un día por la cariñosa carta de su padre, en la que exigía, cuenta detallada de la inversión del dinero que le remitiera durante aquel mes.

Conocedor el joven de nuestro cuento del carácter inflexible y recto de su papá, y que de negarse á ello, no conseguiría otra cosa que despertar la ira paternal, quedando en evidencia decidiose por fin a realizar la cuenta solicitada.

Puesta en práctica su resolución consignó la cantidad que estimó fácil de pasar, para pago del hospedaje, y la que creyó conveniente para libros y gastos particulares, también con relativa prudencia, pero, cuál no sería su aturdimiento, cuando al sumar las diferentes partidas de cargo, vió que le faltaban por justificar ocho pesetas, que en su ofuscación no acertaba á darles apropiada y verosímil aplicación.

En tan atribulados momentos para el joven estudiante, presentósele un compañero de clase, íntimo amigo, á quien después del saludo de rúbrica, relató con todo lujo de detalles lo que le sucedía.

—El caso, amigo mio, contestole, no tiene nada de particular.

—¿Qué me dices? ¿cómo justifico las citadas ocho pesetas?

—Pues muy sencillamente; aplico las al gasto de bicarbonato.

Abrigamos la confianza, lector, que estudiando nuestro cuento, hallarás seguro varios puntos de conexión con las expresadas cuentas.

FILOXERA

ERROR GRAVE

No lo puede ser mayor, ni con más enorme perjuicio de tercero, aquel en que vienen incurriendo algunos viticultores que pretenden combatir la filoxera, haciendo sestear á los ganados en los focos filoxéricos.

Aparte de la inutilidad del remedio este nuevo medio de combatir la plaga, tiene el gravísimo inconveniente de ser el medio de propagación más rápido y expansivo que puede imaginarse.

Nada más á propósito que la pezuña de los ganados, para que la filoxera se albergue y en condiciones de viabilidad se vaya trasportando á parajes lejanos.

Es de tal gravedad é importancia que la Junta de Plagas y el Alcalde deben parar mientes en el asunto y prohibir en absoluto se siga ejecutando esa viciosa práctica que puede hacer que la plaga se extienda con mucha más rapidez que lo efectuaría, si las medidas que aconseja la ley se observaran con rigor.

Los viticultores y ganaderos deben cuidar con exquisito esmero no dar lugar á que práctica tan nociva se siga ejecutando.

LAS PEQUEÑAS INDUSTRIAS

Cuando en la Asamblea de Manzanares, alguien abogó por el mayor desarrollo de las pequeñas industrias, no faltó quien oyó irónicamente aquellos consejos.

Hoy que vemos apesar de ser corta la cosecha de cereales la serie de carros cargados de esparto manipulado, vemos no eran tan desatinadas aquellas observaciones.

Pero más vale tarde que nunca, ya que no se ha tomado medida alguna para los efectos de esparto que requiere el acarreo, etc., deben tomarse puesto que hay tiempo, las requeridas para que todo el material de esparto que requiere la vendimia se manipule por personas de Valdepeñas.

Por quien corresponda deben tomarse las medidas conducentes á evitar el paro absoluto de la mayoría de los obreros de Valdepeñas, en el lapso de tiempo que media entre las operaciones de trilla y las de vendimia.

Pero no es este el último hueso que resta por roer; el invierno llegará antes que queramos y se repetirán las negruras del anterior.

No pretendemos solucionar solo con una industria, la crisis local; pero con varias y estimulando la replantación se puede hacer frente á ella.

Es preciso también, hacer ver á los que pueden dar trabajo, que no es justo, esperar los días de larga duración, para realizar los trabajos en las viñas; consiguiendo, repartiendo los trabajos durante el invierno, evitar la concurrencia de obreros forasteros como ocurre en la actualidad.

En circunstancias difíciles como las que atravesamos, hace falta deponer toda clase de egoismos y la autoridad tiene deberes sagrados que cumplir.

PARA «HERALDO DE VALDEPEÑAS»

A *Heraldo de Valdepeñas* le ocurre con la campaña de EL RADICAL contra la administración ejercida por don Vicente Camacho lo que le ocurrió al sacristán del cuento.

El director de *Heraldo* se pone malo por lo que por su gestión adminis-

trativa le dice EL RADICAL al señor Camacho.

Sepa el *independiente Heraldo* que EL RADICAL hace las campañas que tiene por conveniente, y no admite tuteladas de nadie, por muy *Heraldo é independiente* que sea.

Es extraño que los interesados no se defiendan y que el *independiente Heraldo* sea el abogado defensor de lo que ya está sancionado por la opinión pública.

EL RADICAL no salió la semana pasada, por lo que no podía contestar á ciertas impertinencias.

EL RADICAL va á donde quiere ir y no á donde lo quieren llevar.

Cónstele al *independiente Heraldo* que conocida la intención, EL RADICAL no está dispuesto á hacerle el juego á nadie, estimado colega.

Siga *Heraldo* con su *fiera independencia*, defendiendo las causas que crea conveniente; que EL RADICAL sin hacerle caso á sus *altruistas* manifestaciones, seguirá haciendo lo que tenga que hacer, sin reparar en voces.

Si el *independiente Heraldo* lo han lanzado para desviar á EL RADICAL de lo que molesta á un vividor político, se ha equivocado de medio á medio. EL RADICAL se debe á la opinión y no á la sanción *independiente* de *Heraldo*.

Contra un alcalde

DEBE IRSE

Recordando las frases filosóficas empleadas por este alcalde en su famoso discurso, hacemos aplicación de ellas afirmando que, en verdad, la voz del cielo debe ser la del pueblo ó pueblos que impulsados por la fuerza poderosa de la razón, exclaman cual Jesucristo, aunque en distinto sentido: «Justicia, ¿á dónde estás, ¿por qué nos has abandonado?....»

Hed aquí el clamor angustioso de todos los pueblos; hed aquí la nota tristísima que hay que lamentar, desgraciadamente, en esta nuestra España desventurada que, en vez de dignificarla, siquiera sea amando sus ingratos hijos la virtud y el trabajo como prendas estimables que sin orgullo ostentó siempre la que en otros tiempos fué emporio del orbe entero, la señora de las naciones, sólo la manchamos de lodo; sólo la engalanamos con la púrpura, haciéndola sumirse lleva de pena y humillada, en el abismo insondable del infortunio. en el arcano terrible de la más amarga situación.

Todos los pueblos, sí, tienen por qué lamentarse de su desgracia; y efectivamente, es una desdicha no tener más recurso ni guía,—según ellos —para requisentarse que la política mal entendida de donde emana el caciquismo asqueroso y repugnante, que solo sirve para combatir á la débil humanidad que observa y venera esa política, sin otro fruto que ser objeto de su perdición segura, de su caída fatal.

El pueblo que nos ocupa, ya sabeis amables lectores, es Almuradiel: tea-

tro donde se representa el drama trágico, monstruoso podemos decir, pues ya tenemos actuando en el sexto acto al ya popular alcalde, y ¡quién sabe cuándo llegará la escena final!....

Reproducir en esta «crónica» los asuntos de interés general ya tratados en las anteriores, sería hartamente pesado y macarrónico; no estamos acostumbrados, sino á hacer la exposición de hechos con argumentos de fuerza é incontrovertibles, y ya hecha, ahí está ahora el pueblo para obrar; mas eso sí: lo que nosotros hemos propalado, lo que hemos lanzado á los vientos de la publicidad, ya procuraremos prevalezca; es la prensa muy extensa y tiene más autoridad que cualquiera puede suponerle. Nuestras afirmaciones se extienden hasta el punto de decirle al pueblo de Almuradiel: eres un desgraciado; pero hazte la causa propia; no culpes á nadie. ¿Qué esperas? ¿Es que tienes miedo? ¿No ves en qué terreno tan llano tenemos trazado el plan de campaña? ¿Es que no quieres tú decirselo al alcalde? Nosotros se lo diremos: debe irse; sino por el derecho de la fuerza, por la fuerza del derecho.... Debe irse, sí, y pasar vuestro estado decadente, agónico, á una nueva fase, á otra nueva era de paz y reposo, que pueda proporcionaros los elementos de alguna valía con que contais. Levantad vuestro ánimo: despertad de vuestro letárgico sueño, y arrancaid de las manos sacrílegas de ese mal gobernante, la justicia que necesitáis y que os fué arrebatada sin daros cuenta. No debe gobernar un pueblo el hombre, no solo inepto y obscuro, que esto es dispensable cuando hay un fondo noble, sino el hombre que no tiene otro ideal que el exterminio, ni otros gocees que ver arrastrarse ante él al que considera caído: ¡oh error! ¡caso está él llegando á los últimos peldaños de la escalera de la vida!....

Debe irse, repetimos, y dejar el poder en manos más sagradas. ¿Por qué la voz de un pueblo, de la que nosotros hacemos eco—que denuncia los desmanes, las torpes liviandades de su Alcalde, no es oída donde corresponde? ¿No es una infamia que tenga que luchar por desasirse de las garras que lo aprisionan? Ya se ha llamado la atención á las autoridades superiores en otros números. ¿Serán atendidas las protestas? ¿Por qué no se ha de imponer la razón a la ilegalidad altamente perjudicial de ese cacique? Ni el pueblo, ni nosotros hablamos caprichosamente; seguimos otro sendero, no estrecho, no tortuoso, sino amplio, iluminado con la luz refulgente de la verdad: camino que solo conduce al que lo siga, al templo de la razón, al templo de la honradez, bajo cuyo dosel de su tronco, aparece resplandeciente la justicia con todas sus modestas galas, con todos sus consuelos, con todos sus rigores.

Es muy honorífico defender a su Patria nativa; eso hace Almuradiel y nosotros, ejerciendo nuestra honrosa misión de periodistas,—que lo somos y lo seremos,—le ayudaremos a luchar con sus enemigos; a sacarla del cautiverio; a bombardear las escuelas del medro para construir los her-

mosos palacios de la honradiz. Estos son los fines laudables que perseguimos; estas son las tristes lamentaciones de un pueblo desheredado, cuya voz debe repercutir en la conciencia de los hombres de Estado, para evitar las agravantes de un probable conflicto. De esa manera, podremos decir: ¡hay justicia aun!.....

Debe irse; y de no ser así, no pararemos hasta no hundirlo en el polvo; hasta no triturarlo: medios hay. Y entretanto, gritemos todos al unísono: ¡Abajo el Alcalde! ¡Viva Almura-diel!....

EL AMIGO DE LÁZARC.

CENTRO OBRERO

El Sábado 7 del actual se verificará en el nuevo y hermoso edificio del Centro Obrero una solemne velada para inauguración de dicho local.

Felicitemos á esta simpática sociedad por los progresos que realiza en bien de las clases trabajadoras.

El nuevo edificio que reúne todas las condiciones que puede exigir el gusto más exquisito, está situado en la calle del Torero, núm. 6.

Comunicado

Sr. Director de EL RADICAL.

Muy Sr. mio: Ruego á V. dé cabida en las columnas del semanario de su digna dirección, á la contestación á don Gabriel que le acompaño, y crea usted que no me guía otro fin más que si puedo conseguir que en lo sucesivo no se lastimen con interpretaciones absurdas la dignidad de varias señoritas y el amor propio de varios jóvenes que, aún perdiendo dinero, no consintieron que un pueblo de la importancia de Valdepeñas careciera de ninguna diversión el día más celebrado del año.

Gracias anticipadas y se ofrece de usted aftmo. s. s. q. b. s. m.

EL DE LA EMPRESA.

*
* *

PARA DON GABRIEL del Heraldo

¡¡Zambombitas!! don Gabrielín, no me jaga osté de ref que tengo er labio partío, lástima que esté V. tan despro-

visto de sentido común, porque usted promete; es V. la segunda edición del torero Feliú el cual tenía la edad de tres loros pollos y todavía prometía. ¡¡¡Graciosoooo!!!

Su crónica reseñando la becerrada del día del Corpus *me ha gustao un rato largo*; permítame que le recuerde el cuentecito siguiente:

«Estaba un día el Alcalde de cierto pueblecito de Aragón leyendo un periódico (mejor dicho haciendo como si leyera, porque el alcalde que nos ocupa era de los que dicen ¡quién quiere justicia que me voy á arar!! y no sabía leer) cuando acertó á pasar un chusco, el que viendo la forma en que tenía cogido el periódico el monterilla, gritó con vez de trueno y en tono de chunga: *¡Zeño arcarde, que tie osté er periódico ar revé!* A lo cual contestó el aludido amoscado: *¡Cayate so animá, que er arcarde pue lez como le dé la gana!*»

¡Ay por Dios, don Gabrielín!, á usted le ha sucedido lo mismo al interpretar el cartel anunciador de la Becerrada que se celebró el día del Corpus. ¡Don Gabriel interpreta lo que lee como le dá la gana! ¡¡Bravo!!

Dice el cartel: «Se verificará el día 22 de Mayo de 1913, Festividad del Corpus Christi, una gran becerrada que será presidida por bellas y distinguidas señoritas de la población, en la que se picarán en burros, banderillearán y serán muertos á estoque, cuatro hermosos becerros, etc.»

Y para que tuviese fundamento lo que V. con su talento morrocotudo interpretó era necesario:

1.º Que al terminar el párrafo «que será presidida por bellas y distinguidas Señoritas de la población» no hubiese una coma, la cual sí existe.

2.º Que tampoco existiese el «en» y que el «la» fuese plural.

Y por último que al terminar el párrafo «en la que se picarán en burros» terminase ya el cartel; porque si se sigue leyendo, no puede haber ninguna persona teniendo sentido común que interprete lo que usted ¡¡monín!!

Don Gabriel, por Dios divino, pase que te guste el vino y también el aguardiente, pero no puede pasar que leas tan cochinamente.

ENRIQUE PEÑASCO

MÉDICO

Consulta de 11 á 1 todos los días
BUEN SUCESO, NUM. 30

Rayos X.
Radiografía.
Radioscopia.
Corrientes de alta tensión.
Inhalaciones de Ozono.
Baño eléctrico.
Masaje.
Fulguración.

Tratamiento de la Sífilis con todos los medicamentos modernos.

Consulta especial para enfermedades propias de la mujer.

Tratamiento de la Tosterine por el Ozono.

El que escriba en un periódico ha de tener gran *cuidao*, porque aquel que va por lana suele salir *trasquilao*.

Don Gabriel, si te costó el dinero tu enradita, no debe ser ocasión para meter la patita.

Pongo punto á esta cuestión por tener ya *demostrao*, que osté no *yeva* razón, y bastante hemos hablao.

UNO DE LA OTRA EMPRESA.

TEATRO CINE PRINCESA

En este bonito coliseo, se vienen representando todas las noches sensacionales y preciosas películas cinematográficas, que llaman la atención de los concurrentes. Además se representan cuadros de variedades: en resumen, que por poco dinero se pasa un rato agradable y divertido.

La Pedagogía social

Desde que la Pedagogía ha ido su-biendo cada vez más al pináculo de la Ciencia y ha ido extendiendo sus dominios por campos más anchurosos que en los estrechos moldes en que hasta ha poco estaba encerrada, más han variado sus conceptos, más se han dividido las opiniones que sobre ella se sustentan y más se han dilatado sus principios.

Sin embargo, y á pesar de esto, fácil es determinar el esencial y privati-

vo carácter de esta rama de la humana Ciencia, que cuanto más se penetra en sus arcanos más alto se cotiza su valor.

La perfección que hoy día van alcanzando los estudios pedagógicos, la tendencia actual, loable por demás, de querer consolidar en sistema una Pedagogía racional, práctica, más en armonía con nuestros ideales, ha hecho que se destaque de modo preciso y claro el concepto de la moderna Pedagogía.

Con efecto, y digan lo que quieran los que afirman ser la Pedagogía una ciencia meramente especulativa y no esperan sacar de ella, sino lo que de la especulación puede abtenerse, creo yo, que la Pedagogía, es una ciencia sociológica; su carácter, eminentemente social.

Natorp, al comprenderlo así y al construir su *Pedagogía social*, proclamó la verdadera misión de la Pedagogía, misión social, que más tarde ó temprano ha de cumplirse y que ha de derribar rancios hábitos y estériles preocupaciones, que ha ido imponiendo la tradición.

Para los que siguen paso á paso las evoluciones de la Pedagogía y sus adelantos, sin ser lineo ni zahorí, no dejarán de reconocer que esa es su orientación actual y lo seguirá siendo aun, por muchos años.

La vida social, es la más fecunda é intensa para el individuo y para la especie, y, al sentar de Guyan, el adaptar á estas condiciones las nacientes generaciones, es el verdadero arte de la Pedagogía.

(Concluirá.)

Linares, Imprenta San José

Gran Farmacia y Laboratorio Químico

DE
T O M A S D E M E R L O Y M E R L O

calle Seis de Junio, núm. 53.—(antes Ancha)

El aceite de ricino sin olor, ni sabor y muy agradable se vende en esta Farmacia

Especialidades españolas y extranjerías. — Productos farmacéuticos. — Cura antiséptica completa. — Sueroterapia general. — Vacuna suiza. — Obtención instantánea de Oxígeno. — Aguas medicinales especial la de Solares; cura la neurastenia. — Análisis cualitativos y cuantitativos de tierras para la plantación de la Vid Americana y Análisis de Vinos, lías y tártaros. — Jabones medicinales y de tocador.

Exigid el tiket para obtener regalos: Presentando tiket por valor de 3 pesetas regalo de una cajita de vaselina rusa; por 5 pesetas, un sobre de polvos finos para la cara; por 10 pesetas, una pastilla de jabón, y por 25 pesetas en adelante, un frasco de Agua de Colonia.

Café de la Reforma hoy Teatro Heras

Todos los días grandes y variados programas.
La entrada solo por el consumo. El servicio es-
merado y á cargo de camareros.
Todos los días cambios de couplets.
SIEMPRE NOVEDADES

GRANDES TALLERES

DE

Herrería, cerrajería mecánica, carretería,

Construcción de Carruajes de lujo

DE

**Blas y Miguel Navarro
y Ramón Pérez**

CRISTO, NUM. 13

VALDEPEÑAS

HOTEL SUIZO

Desengaño, 1 y Fuencarral, 9 antes Cruz, 24 y 26
MADRID

Hermoso edificio situado en el centro de
la Gran Vía, muy próximo de todos los Tea-
tros y despachos de Ferrocarriles. Salón
Restaurant. Almuerzos 2,50 pesetas. Comi-
das 3 pesetas.

Teléfono número 510.

Abonos mensuales à 100 pesetas.

Coche é intérprete en las Estaciones.

Pensión completa desde 5 pesetas en ade-
lante.

NOTA.—Se ruega á los señores viajeros no se
dejen engañar en las estaciones, vengán directa-
mente á la casa.

Gran Relojería y Platería

DE

Tomás García Catalán

Sartido completo en todos los artículos que tra-
baja esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno
de los mejores talleres de Córdoba, por lo que ven-
de con un 20 por ciento más barato que ninguna y
de la que ha recibido un extenso y variado surtido
en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendien-
tes de todas clases.

Talleres para composturas sin competencia po-
sible, por la prontitud y baratura de las mismas.

ESCUELAS; 6.-VALDEPENAS

¡¡Besoy!!

Gran específico contra los dolores de
cabeza, oídos, muelas y en general los
nerviosos y reumáticos.

Sus efectos son maravillosos.

Se recomienda por sí solo, con solo to-
marlo una vez.

De venta en las farmacias de don To-
más Caro-Paton, don Aurelio Morales y don
Angel Gonzalo.

Representante: MANUEL ALBI, Pi y Margall, 2

Lecciones particulares

Un Maestro superior ingresado por oposición
en una Escuela graduada de esta localidad, acep-
taría una ó varias clases particulares de primera
y segunda enseñanza, á domicilio.

— — — PRECIOS MÓDICOS — — —

Darán razón en esta Redacción.

GRAN CENTRO POSTAL

— DE —

ALBI Y MERLO

Realización completa de Postales de todas clase.
á precios baratísimos.

¡¡¡GRAN ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO!!!

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet-
recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio

Pi y Margall, 2

LA ECONÓMICA

FABRICA DE TEJAS Y LADRILLOS
CAMINO DE LAS PUENTES

Oficinas, Calle 6 de Junio número 26

EN EL TALLER DEL MECANICO

JULIAN RAMIREZ

Calle 6 de Junio, núm. 59

se venden TRILLOS de discos sumamente baratos.

Gran revolución eléctrica

Lámparas de filamento metálico
de clase superior, á **una peseta.**

¿Que por qué las vendo tan bara-
tas? Pues es muy sencillo. El mate-
rial me lo regalan y la fabricación
es propia de la casa, por consiguien-
te todo es ganancia.

EL FABRICANTE ILUSORIO

Carmelo Verdejo

— — — BATANEROS, 2 — — —

TALLER de PLATERIA

DE

ANGEL GRANDE RAMOS

Se hacen toda clase de composturas y se reforman toda clase
de alhajas. Se hacen iniciales, se graban cifras y se arreglan cu-
biertos de plata.

Todo cuanto concierne al gremio de platería, sin competen-
cia posible, prontitud y baratura.

Cristo, 1 duplicado.-VALDEPEÑAS

Bodegas MINA-VINYET

VINOS Y VERMOUTHS

Viuda é hijos de J. Foix.-VENDRELL (España)

Cognac Barbier

— — BARBIER É HIJOS — —

Estación, 1, (Edificio de la Bilbaina) BILBAO

— REPRESENTANTE —

en Valdepeñas y en la provincia de Ciudad-Real

JUAN MEJIA Y RUBIO

Virgen, 61.-VALDEPEÑAS

LA CONSOLACION

Fábrica de Harinas y Aceite Virgen de Oliva

Se admite la aceituna al cambio; medida con el hectólitro de hierro contrastado ó al peso,
en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Calzada de Cala-
trava.